LA ACENTUACIÓN 

Toda palabra española tiene acento tónico o escrito.

1. El acento tónico se refiere al énfasis que se da a una silaba (el “tono” de la palabra).  Este acento no es escrito.  (Por ejemplo: ca  sa,  bar  co)

2. El acento escrito (ortográfico) se usa en las palabras que 1)rompen las reglas de pronunciación (lápiz, órdenes). 2) para distinguir una palabra de otra en su sentido (sé, se; él, el), en su función gramatical; 3) pronombres interrogativos (¿Dónde?, ¿Cómo?) y 4) para separar diptongos (caí, día).

CLASIFICACIÓN DE PALABRAS

1. Las palabras que tienen acento (escrito o tónico) en la primera (última) sílaba se llaman AGUDAS.

A  zul         me  nú    
ca  fé

na  riz
            co  mer
        plu  món

2. Las palabras que tienen acento  (escrito o tónico) en la segunda (penúltima) sílaba son LLANAS.                              
 Sán  chez             fá  cil      
di  fí  cil  
 man  ta  
     jue  go         
lin  do

3. Las palabras que llevan acento (escrito o tónico) en la tercera sílaba (antepenúltima), son ESDRÚJULAS.
miér  co  les  
vá  mo  nos  
         me  tró  po  lis  
  Mé  xi  co     
Lás  ti  ma

4. Las palabras que llevan acento (escrito o tónico) en la cuarta, quinta etc… se llaman SOBRESDRÚJULAS. 
      cuén  ta  se  lo       pá  sa  me  lo
     ma  lí si  ma  men  te  
    fá cil is i mo       rá  pi  da  men  te

EJERCICIOS
Identifiquen las siguientes palabras como: Agudas, LLanas, Esdrújulas, o Sobresdrújulas.
1. sá  ba  na  __________________________

2. ár  bol  _____________________________

3. bo  de  ga  __________________________

4. com  pás  ___________________________

5. cás  ca  ra __________________________

6. tré  bol  ____________________________

7. ár  bo  les  __________________________

8. ter  nu  ra  __________________________

9. ha  bla  ré  __________________________

10.  per  fec  ción  ________________________

11.  ha  cién do nos lo  ____________________

12.  rí  e _______________________________
13.  di  mi  nu  to  ________________________

14.  ú  til  _______________________________

15.  ví  bo  ra ____________________________ 

16.  di  go  ______________________________

17.  ba  hí  a  ____________________________

18.  úl  ti  mo  ___________________________

19.  ser  ví  an  ___________________________

20.  có  mi  co  ___________________________

21.  bue  ní  si  mo  _______________________

22.  már  ge  nes  ________________________

23.  crá  te  res  __________________________

24.  Car  men  ___________________________

25.   con  ti  nú  an  _______________________

26.  bre  ve ______________________________

27.  re  loj  ______________________________ 

28.  es  cri  bo  ___________________________

29.  clé  ri  go  ____________________________

30.  pan  ta  lo  nes  ________________________
31.  crá  ter  ______________________________

32.  pa  pel  ______________________________

33.  dí  ga me  ____________________________

34.  so  fá  _______________________________

35.  e  ner  gí  as  __________________________

36.  al  tí  si  mo  ___________________________

37.  co  se  cha  ____________________________

38.  por  tu  gués  __________________________

39.  o  re  jas  _____________________________

40.  es  tu  di an  ___________________________

El Acento Escrito

1. Las palabras que terminan en N, S, o VOCAL deben tener el énfasis (oral) en la segunda sílaba.

2. Las palabras que terminan en consonante que no sea N o S deben tener el énfasis (oral) en la primera sílaba.  
3. Si el énfasis oral contradice estas dos reglas, se le pone acento escrito en la sílaba con énfasis.  
Véanse las siguientes palabras: 1)  árbol—según la regla la sílaba con énfasis oral debe estar dicho con la silaba ár bol porque sigue la segunda regla.  Pero la palabra no se pronuncia arbol, se pronuncia árbol.  Entonces, se rompe la regla y se requiere un acento.  2)  ¿Qué está pasando con la palabra camión, lápiz o teléfono y por qué hay acentos puestos?
EJERCICIOS:

I.  En las siguientes palabras, subrayen la sílaba que debería tener énfasis a pesar de que lleve acento escrito por romper la regla:

1. má  qui  na

2. bre  ve

3. be  bi  das

4. pre  gun  tar

5. fá  ci  les

6. Por  tu  gal

7. ca  pri  cho

8. ra  zo  nar

9.   én  fa  sis

10.   cla  ses

11.   som  bra

12.   o  lor

13.   mu  cha  cho

14.   de  tras

15.   ca  sa  do

16.   fren  te

17.   os  cu  re  cer

18.   a  ni  llo

19.   sá  ba  do
20.   za  pa  tos

21.   re  su  men

22.   mé  ri  to

23.   ren  di  mien  to

24.   es  crí  be  me

25.   ni  ño

26.   Fran  cés

27.   Fran  ce  ses

28.   con  mi  go

29.   bar  ba  ri  dad

30.   le  yén  do  lo 

II.
II. Las siguientes palabras son AGUDAS.  Pongan un acento escrito si lo necesitan.
1. a  ca

2. ba  jar

3. cam  pe  on

4. de  tras

5. fe  roz

6. gra  ma  ti  cal

7. ha  re

8. in  va  li  do

9. ju  ven  tud

10.   es  ti  rar

III.  Las siguientes palabras son LLANAS.  Pongan un acento escrito si lo necesitan.

1. lle  ga  da

2. mar  mol

3. Nu  ñez

4. o  cu  pan

5. pro  te  ge

6. u  til

7. ju  go

8. ver  des

9. cu  cha  ra

10.   la  piz

IV.  Las siguientes palabras son ESDRÚJULAS.  Pongan un acento escrito porque lo necesitan siempre.
1. al  ge  bra

2. bar  b aro

3. cien  ti  fi  co

4. dis  ci  pu  lo

5. fa  bri  ca

6. he  ro  e

7. in  di  ce

8. ca  lla  te

9.   da  me  lo

10.   te  le  fo  no
V.  Siguiendo las reglas de acentuación, añade los acentos escritos a las palabras si lo necesitan.

Repaso: Acentúenlas: Si rompen la regla de:N, S o VOCAL  =  la Penúltima 

                                Si rompen la regla de: otro consonante que no sea N o S =  la última 

1. fi  si  co

2. lle  ga  da

3. ca  ma ra

4. or  de  nes

5. or  den

6. a  ca

7. o  cu pan

8. a  zu  car

9. su  bir

10.   ca  rac  ter

11.   as  pe  ro

12.   jar  din

13.   a  no  ni  mo

14.   cam  biar

15.   cli  ni  ca

16.   tra  gi  co

17.   co  rri  da

18.   au  to ri  dad

19.   ex  cur  sion

20.   de  lan  tal

21.   me  tro  po  lis

22.   ten  dre

23.   fe  roz

24.   ba  ja  ran

25.   par  ti  ci  pan  do

26.   cam  pa  men  to

27.   con  sul

28.   e  jer  ci  to

29.   re  tra  to

30.   si  la  ba

31.   cor  tes

32.   his  to  ria

33.   es  pi  ri  tu

34.   pro  te  ge

35.   pa  la  bra

36.   mar  tes

37.   da  me  las

38.   dis  cur  so

39.   in  cre  i  ble

40.   de  duc  cion

41.   man  dar  se  las

42.   ju  ven  tud

43.   lla  ma  me

44.   pi  dien  do  lo

45.   di se  lo

46.   cas  ca  ras

47.   ol  vi  da  do

48.   re  ci  bi

49.   men  tir

50.   cap  su  la

51.   ma  te  ma  ti  cas

52.   con  ta  ba  mos

53.   nu  me  ro

54.   co  mi  sion

55.   ma  qui  lla  ge

56.   e  jer  ci  cio

57.   ma  le  ta

58.   im  par  cial

59.   jar  di  nes

60.   a  pren  dio  

